
1 

 
 

  
 Ille et Vilaine 

 

Renouvellement des cotisations IHS 2024 
 
A l’approche des vacances d’été, ne prenons pas de retard. Les règlements s’effectuent trop 
lentement. Nous devons assurer au plus vite le nombre d’adhérents es pour atteindre, voir 
progresser, en 2024. Nous vous invitons à faire le nécessaire. 
Ci-joint, le bulletin pour le renouvellement. 
 
L’ARCOUEST suite à la projection et débat du film – témoignages 
 
Diffusion du Film de Florence RIOU, suivi d’un débat au Cinéma 
l’ARVOR le 31 mai, avec le concours des Associations : Rennes 
en Science et l’Institut CGT d’Histoire sociale de Bretagne. 
Une soirée très réussie. 
La salle de 100 places était très bien garnie (80 personnes), pour 
l’essentiel, des retraités.es de professions diverses.  
La CGT était bien représentée, une vingtaine d’adhérents.es de 
l’IHS dont 5 membres du collectif départemental. 
L’ensemble de la soirée a été très apprécié. Le film de Florence 
RIOU est d’une grande qualité réalisée sur la base d’archives et 
de témoignages et notamment celui d’une femme de 95 ans au 
cours du tournage : Hélène Langevin-Joliot, petite fille de Marie Curie, témoin majeur de cette période, nous 
rappelle l'importance de cet héritage, à l'heure où la recherche et l'enseignement public sont attaqués et au 
moment où nous voyons remis en cause le socle des conquêtes sociales de la Libération. Un témoignage 
remarquable.  
Diffusion suivie d’un débat également très intéressant. 
Des DVD et une publication de Rennes en Science sur le sujet sont disponibles. 
Une première excellente expérience pour la diffusion débat de son premier film « Que dis-tu de l’affaire » - Affaire 
Dreyfus et son deuxième procès à Rennes. Une réussite tant sur la participation que sur le contenu du débat. 
Une expérience importante pour notre institut qui nous a permis de parfaire notre histoire syndicale avec la place 
prise par des responsables syndicaux de l’époque, et notamment : 

BOUGOT Charles (1) Militant ouvrier et homme politique. 

En 1899, il participe à la création de la section rennaise de la Ligue des Droits de l’Homme, dont il devient le vice-
président (1905). 

En 1900, il est l’organisateur de l’Université populaire avec ses amis Victor Basch et Henri Sée comme lui 
défenseurs d’Alfred Dreyfus. La même année, il participe en tant que chef de chantier aux travaux de l’Exposition 
Universelle à Paris. 
 
MANIEZ Jules (1) Il contribue également à créer la section rennaise de la Ligue des droits de l'Homme et au 
rapprochement entre ouvriers et intellectuels au sein du mouvement dreyfusiste rennais. 
 

(1) Voir biographie sur le site du MAITRON 
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Concernant la soirée, des témoignages personnels d’adhérents.es CGT et IHS. 
 

« Documentaire très intéressant, un bijou en effet, très riche en informations. Quel témoignage, quelle témoin. ! 

Après réflexion, je me suis demandée comment ces intellectuels étaient ressentis par la population de marins et 

d’agriculteurs de l’Arcouest. Leur volonté de mélange s’est-il concrétisé sur ce point ? Qu’en reste-t-il ? ». Hélène  

« Ce film, dont on ne voit ni l’antisémitisme ni le sexisme contre les femmes savantes, alterne la mémoire 

(racontée à Florence Riou) de Hélène Langevin-Joliot, née en 1927, physicienne et petite-fille de Pierre et Marie 

Curie (statut du couple) et montage de vues anciennes ou actuelles sur l’Arcouest. Ce film est très instructif dans 

son parcours historique allant grosso modo de 1890-1900 à la période du « nucléaire » et il m’a fait penser à la 

formule « science sans conscience n’est que ruine de l’âme ». Car ce film évoque deux choses : d’une part la foi 

en la science productrice de vérité et de progrès, chose qu’il faudrait populariser en s’engageant politiquement et 

ce qu’on pourrait appeler devoir de vigilance et esprit critique ». Christian 

« L'impression globale est très positive. Le film extrêmement bien documenté, est enrichi de films d'archives et 

surtout il bénéficie du témoignage d'une grande richesse d'Hélène Langevin Joliot. Il donne vie à cette 

concentration de savants et chercheurs (dont plusieurs prix Nobel) animés d'idées progressistes qui se sont 

retrouvés, l'été, pendant plusieurs décennies à l'Arcouest. Pour cette aristocratie intellectuelle, le progrès social 

reposait en grande partie sur l'évolution des sciences et ils avaient la volonté, par leur travail, leurs recherches et 

leurs découvertes d'y participer. La 2ème guerre mondiale, Hiroshima vont amener de nouveaux 

questionnements. L'ensemble de ces témoignages et réflexions nous présente donc une histoire peu connue 

et peut aussi nous amener à nous questionner sur l'évolution de l'enseignement actuel ou l'élude des matières 

scientifiques tend à diminuer de plus en plus ». Marie Claude 

« J'ai adoré ce film documentaire et j'ai été très impressionnée par le témoignage de cette dame de 95 ans Hélène 

Langevin-Joliot. Florence Riou a fait un travail remarquable qui permet de montrer combien le rôle des 

scientifiques et des chercheurs a son importance. On a souvent l'image des scientifiques travaillant dans des 

laboratoires mais ils peuvent aussi se retrouver dans un endroit agréable comme celui de l'Arcouest pour 

échanger sur leurs recherches et s'occuper de leur famille. 

Il faut continuer à faire vivre la culture scientifique en développant la curiosité auprès des futurs générations. Les 

enseignants ont un devoir de faire aimer la science et de la rendre accessible à tous car l'homme a encore 

beaucoup à apprendre de la science et cela prend des années pour obtenir des résultats. 

Grâce à la science, l'homme a pu améliorer la qualité de vie sur la terre, mais il peut aussi s'en servir pour détruire 

l'humanité. Les scientifiques et les chercheurs doivent veiller à ce que leurs recherches ne tombent pas dans les 

mains de personnes malveillantes. Comme le dit Hélène dans le film "le bien doit toujours l'emporter sur le mal ». 

Agnès 

« Nous te devons aussi un grand merci pour la création de ce film de rafraîchissement de mémoire et d'apports 

éclairants sur l'histoire. Ce film porte sa part du meilleur de ce qui se pense et fait dans l'humanité. 

Ce film est, bien sûr, un travail d'équipe à laquelle nous sommes reconnaissants. Que sait-on du travail de tous 

les intervenants-participants pour une telle œuvre ? Cet aspect me touche pour deux raisons. Je suis dans 

plusieurs associations pour cela, dont la CGT. De plus, ma chère compagne, Carol, appuyait pour une bonne part 

son cours d'anglais à l'Agro de Rennes sur le travail méconnu des autres par le moyen de films, courts et longs, 

des textes et un partage d'expression orale et écrite avec les étudiants. 
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Ta présentation, devant des élèves au lycée Descartes, me fait aussi grand plaisir comme cela l'a été dans ma 

tournée des lycées et facs où chaque rencontre, de l'accueil à des proviseurs m'a apporté beaucoup d'humanité. » 

Gérard 

« J’étais présente à l’Arvor pour la projection du film sur l’ARCOUEST le 31 mai, c’est la 2eme fois que je voyais 

ce film. Quel plaisir, sur grand écran.... 

Je pense que nous devrions tous activer nos différents réseaux, associatifs, syndicaux ou politiques pour faire 

connaître ce film et favoriser sa diffusion. 

Les thèmes évoqués tout au long de l’interview me paraissent complètement dans l’actualité : la lutte pour la 

culture et l’éducation, facteur d’émancipation des enfants et des peuples en général. Le développement des 

sciences et la nécessité de financer la recherche. La paix dans le monde, et la montée des idées d’extrême-droite 

en Europe et ailleurs...que nous devons combattre. Toutes ces idées sont défendues par la CGT. 

Ce film peut permettre d’introduire des rencontres. La portée historique montre l’importance de développer 

l’activité de l’IHS pour la connaissance du passé et utile au présent et préparer l’avenir. Ce n’est qu’un avis ». 

Blandine  

 

 

Compte rendu de l’Assemblée Générale de l’IHS national, le 17 mai 2024 

Jacky COLIN et Marie Claude ROUAUX étaient présents. 

La matinée était consacrée à la présentation du rapport du Président Gilbert GAREL sur la 

situation nationale et internationale, l’activité de l’IHS en 2024 et les perspectives pour 2025, 

suivi d’un débat et vote. Présentation ensuite du rapport financier par Yannick TIZON suivi 

également d’un débat et vote. 

 

L’après-midi se tenait une conférence avec pour sujet : « Jeux olympiques de Paris : un autre 

sport est possible » par Fabien Archambault, historien du sport, Jean François Davoust et 

Bernard Thibault pour la CGT, auteur d’un ouvrage récent « Dans les coulisses des JO ». 

 

 
Activité départementale IHS 

Archives  

CHGR : une rencontre le 4 mai 24 a été l’occasion de faire un point sur le travail engagé depuis plusieurs mois 

par des militants.es du syndicat dans la perspective des 100 ans du syndicat en 2025 qui s’est traduit par un 

classement des archives du syndicat et de nombreuses visites aux archives départementales et de recherches 

dans la presse départementale et syndicale. Une discussion avec le secrétaire général du syndicat qui, au cours 

de la réunion de leur bureau, a confirmé que les 100 ans seront l’occasion d’initiatives en mai ou juin 2025. 

 

Archives Union Départementale : un tri et une identification de documents a eu lieu également le 4 mai 24 

2 nouveaux cartons ont été complétés. 

 

Le Conseil Départemental et les Archives Départementales relancées 

Ci-après le message adressé : 
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« Monsieur le Président du Conseil Départemental d'Ille et Vilaine, Je me permets de vous interpeller à nouveau 

s'agissant des archives départementales. Un courrier de l'UD CGT 35 et l'Institut CGT d'Histoire Sociale de Bre-

tagne vous a été adressé en date du 02/05/2024. Nous nous étonnons que celui-ci soit resté sans réponse. Nous 

renouvelons notre demande et souhaitons obtenir une entrevue et si possible en présence du Directeur des 

Archives départementales. Dans l'attente d'une réponse » 

Fougères – Collectif de l’Union Locale « Mémoire ouvrière »   
 
Une réunion du collectif se tiendra le 24 juin pour déterminer les initiatives du second semestre et notamment 
une conférence projection film et débat sur JAURES.  
 
 

Agenda 

 

- L’IHS CGT et l’IR FSU organisent jeudi 20 juin un après-midi d’étude sur le thème « Syndicalisme, li-

berté dans le travail, liberté du travail » qui s’inscrit dans le cadre du séminaire « Syndicalisme et li-

berté » (ci-joint et ci-dessous le programme). 

Vous pouvez assister à distance via les outils numériques. institut@institut.fr ou ihs@cgt.fr)   

- 14 juin : poursuite du Tri et classement archives CGT 56 à Lorient 

- 18 juin : réunion des adhérents.es des Côtes d’Armor à St Brieuc 

- 24 juin : réunion du collectif « Mémoire Ouvrière » à Fougères 

- Conférence régionale CGT Bretagne les 27, 28 juin à Guidel. 
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